
!"#$

!"

%&'()话题
#$%&年%月&%日 星期四 责任编辑!林国宝 视觉设计!叶 聆

专用道难名副其实
!"#! 年本市公交客流调查数据

显示，目前全市范围主要公交专用道
高峰时段运营车速为：平均运营车速
约为 $!%&公里'小时，个别路段最小运
营车速不足 $"公里(小时，低于市区
范围内早高峰常规公交线路平均车速
$!公里(小时。
与此相对应的是，目前公交专用

道普遍存在“专道不专用”的现象，除
公交车外，专用道上也行驶着其他类
型的机动车和非机动车。

公交车专用道为什么难以名副
其实？一种误解是，设置公交专用道
后，不能充分利用道路资源，降低了
机动车的通行速度，造成道路资源浪
费。事实上，市交港局统计数据显示，
若按在市区同样运送 $"" 名乘客计
算，使用公共汽车与使用小汽车相比，
道路占用长度减少近 &倍，节省油耗
约 )倍，排放有害气体最多可降低 $)

倍左右。

现有技术尚有不足
公交优先，加强公交专用车道的

“专一化”，是提高交通资源利用效
率，提高公交运营车速，方便市民出
行，缓解交通拥堵的重要手段。要确
立公共交通在城市交通中优先地位，

就必须把公交专用道还给公共交通。
去年 $月，市十三届人大代表王文杰
为此向市十三届人大五次会议提出书
面意见。
去年 *月，延安路沿线 $!+路公

交车率先安装了监控设备，开展前期
测试。,月 $-日，第一条违法告知单
开出———“公交电子警察”当天抓拍到
社会车辆不当驶入公交车专用道的违

法行为，执法部门挂号邮寄了违法处
理告知单。两个月内，这样的违法告知
单已开出 !)张。
“但目前‘公交电子警察’技术上

尚有不足———因为无法准确定位，如
果要对疑似占道车辆处罚，难以做到
‘铁证如山’；同时，行进中的‘电子警
察’很难拍摄清楚、有效的照片作为有
力证据。”今年，市十四届人大代表郭

海鹏继续就公交优先提出书面意见，
他说，“公交电子警察”的技术升级，无
疑有助于执法的权威性。
市政协委员钱君律也认为，对恶

意占用公交专用道的车辆进行处罚，
关键要有充分可用的证据，因此，除
了增设“高清电子警察”，还要开发
更好的科技手段来锁定证据，震慑违
规者。

建议设置彩色标识
市政协委员林明月建议通过设置

彩色公交专用道并配以醒目标志，以
避免社会车辆误入。“目前，上海大部
分公交车专用道都以黄色虚线与其他
普通车道区分，仅在每个路口的地面
上标注‘公交专用’的字样，部分路段
会配以交通指示牌进行提示。但标识
不够醒目，的确可能造成误占。”
林明月透露，在国外，有很多通过

醒目颜色来区分公交专用道和普通行
车道的成功例子，比如韩国首尔、法国
里昂设置的是红色路面公交专用道，
日本名古屋设置的是黄色路面公交专
用道。她建议也通过在水泥或沥青中
掺入彩色乳剂设置彩色公交专用道，
用醒目颜色将公交专用道路面与普通
车道加以区分，并在即将出现公交专
用道的路口提前设置醒目的交通指示
牌，提醒社会车辆驾驶员不要误入。
市政协委员石威则建议将目前的

公交专用道改为“消防、救护、公交专
用道”，用红色等醒目色彩划分车道，
并在每日 &—$+时非交通高峰时段，
限制任何社会、军用、民用、出租车辆
等驶入，这样可以在确保公交优先的
同时，也为其他需要紧急避让的特种
车辆提供快速通道。

本报记者 姚丽萍 潘高峰

市区公交专用道车速低于“平均数”,代表委员建议———

升级“公交电子警察”震慑违规者
目前，本市已有 30

多个路段建成了 161.8
公里的公交专用道；3年
内，公交专用道将达
300公里。

去年6月起，本市
延安路沿线127路公交
车率先安装“公交电子警
察”（见右图 肖健 摄）；8
月 14日向不当驶入公
交专用道的社会车辆开
出第一张罚单，2个月内
共开罚单25张。但实践
表明，要推动公交专用
道“专道专用”，技术、管
理尚待“双提升”。

骑车出行常“无路可走”
市人大代表朱如安经常骑车上

下班，从家门口的天钥桥路骑到单位
中山南路，花费半小时左右。“./!%)

污染中，机动车尾气排放‘贡献’很
大。我们应该鼓励低碳环保的出行方
式。”但令他苦恼的是，这一段骑下
来，波折不断，“骑着骑着就没路了，
要么骑到人行道上了，要不只能穿梭
于公交车、出租车、私家车之间。”

朱如安调查发现，这样的现象并
不少见。“比如，陆家浜路过去比较
窄，现在已经成了一条大马路，但没
有专门的非机动车道；在虹桥路附近
有条路，骑到路口，自行车的交通指
示标识是引导到人行道上去的。”非
机动车道上停着一辆辆小汽车时或
是摆着摊位时，骑车人往往不得不骑
在机动车道上，与速度更快的汽车
“抢跑道”，或者骑上人行道，与行人
“争先”，这样的场景在上海各处经常
可见。

朱如安建议，尽快制订出台道路

上设置自行车、人行道专用道的科学
标准；对于已建好的道路，如短期内
无法改造，应采取补救措施，用隔离
栏划分出自行车道、人行道。可在快
速路周边的支小马路上开辟非机动
车道，尽可能地给非机动车创造通行
条件。新建的非机动车道，可以容纳

和疏解来自周边居民区的非机动车
流，对相邻主干道的非机动车也具有
吸引力，可以为主干道“舒筋活血”。

立体交通改善步行环境
沈群慧代表更关心步行环境的

建设。“上海要适当调整交通发展模
式，过去我们修建了大量快速路、快
速交通，现在我们要更多考虑人的感
受。”她认为，要改善步行环境，比如
人行道是否足够宽、是否平整、有无
绿化，有无休息场所等因素，都要考
虑到位，这影响着市民的出行感受，
也是生活品质的体现、城市活力的反
映。

朱如安代表认为，慢行系统要与
城市路网有效衔接，公交车一下来就
能进入步行绿道，就可以有租自行车
的地方；城市路网与慢行系统的连接
处要有停车场，方便自驾车主快慢模
式的切换。与城市路网的交叉点要使
用下穿通道，这样慢行系统才能真正
成网，不会被多头截断。

本报记者 叶薇

提供更多“慢行空间”
陆家嘴金融区域没有

非机动车道，可在国金中
心、金茂大厦等商务楼前，
自行车随处可见。既然有实
际需求，为何不能开辟专门
的非机动车道？地上资源越
来越紧张，能否大力开发地
下空间，改善步行环境，让
更多人出行更为悠闲、便
捷？今年两会上，不少人大
代表提出，城市有必要为
人提供慢生活的空间。

! ! ! !记者在今年两会上获悉!申城多

个慢行示范路段正在抓紧规划!北外

滩将打造立体步行系统"

上海将加快建设以步行#自行车

和使用清洁能源的观光车为主体的

滨江慢行交通体系!合理布局公共自

行车租赁点!与轨道交通#大型交通

枢纽站实现$无缝对接%"虹桥地区将

规划三条慢行交通示范路段&娄山关

路 '天山路"兴义路地下通道出口(#

遵义路'天山路"仙霞路(#紫云西路

'娄山关路"遵义路(! 将通过增加自

行车道和步行停留区域#错位设置路

边停车道等方式!实现非机动车空间

和公交空间的扩大!又不对机动车交

通产生明显影响"

北外滩将打造立体步行系统!通

过空中#地面#地下三个层面!分层组

织人流与车流!互不干扰!换乘便捷!

实现北外滩核心功能区地块间互联互

通"根据规划!#$号线通过北外滩地区

有三个地铁站" 北外滩开发将充分利

用地下空间!与地铁站无缝衔接!以白

玉兰广场和海门路 %%号地块为中心!

通过空中平台和连廊加强区域内各

地块之间商业商务功能的联系" 市人

大代表#虹口区规划和土地管理局局

长白爱军在两会现场介绍!滨江步道

将成为未来北外滩的最大亮点" 规划

中对沿江各区段整合设计! 实现外

滩)北外滩)苏州河滨江滨河区域

公共空间连通"未来的北外滩滨江将

由海鸥广场#中轴广场#高阳广场等

多个广场组成!滨江步道将把这些广

场串联起来" 本报记者 叶薇

! ! ! !本报讯（记者 宋宁华）前滩已
紧锣密鼓投入建设，未来交通设施将
更人性化；迪斯尼项目正按时间节点
推进，确保 !0$)年开园。这是昨天在
两会会场上市人大代表、浦东新区区
委常委、副区长彭崧向记者透露的信
息。
彭崧介绍，前滩的规划起点高，

将打造为陆家嘴的“姐妹城”。无论在
建筑、交通、能源上都将凸显低碳的
特点。未来的前滩将有 1条轨道交

通，并充分开发地下空间，精心设计
不同交通、以及楼宇之间的衔接。来
到前滩，无论散步、骑车、还是行车，
都可各行其道，共享滨江美景。同时，
包括太阳能、天然气等清洁能源在内
的两个能源中心也将建成，构筑上海
“立体城市、垂直城市、!-小时城市、
低碳城市”的新典范，预计全社会固
定资产投入将达上千亿元。按照工程
进度，!0$1年前滩基础设施 !0条道
路将竣工。

浦东前滩交通设施将更人性化

! ! ! !“高峰时想打车，真是难上加
难。低谷时，满大街又都是空驶的
车辆，排放出大量的尾气。”上海
滩微博网友 2苏罗明觉得，如果
能提高出租车载客的效率，就能
减少车辆的数量，不仅能缓解交
通拥堵，还可以降低尾气排放量，
减轻对空气的污染。

市红十字会常务副会长#市

政协委员马强

观点! 倡导并推行出租车顺

道载双客

在中心城区试点比较难，马
强委员建议，优先在机场、火车
站、轮船客运码头、长途汽车站等
场所率先倡导、推行出租车乘客
自愿顺道载双客制度。
具体操作方法是：一辆出租车

可以同时搭乘两位不认识的、顺道
的乘客，可以让乘客在候车点自行
组团，也可由驾驶员在接收客源时
组成。收费方面，实行乘客个人付
费打折，如每位乘客只需支付行程
费用的七成，或更低。驾驶员则可
以分别收取每位乘客行程的 +03

费用，乘客与的哥各自得益。
在技术层面，可以在出租车

上安装两个计价器，分别计价。或
者更新软件，一机二用。因为难免
有绕道的可能，如果能对后一位
下车的乘客进行卫星定位路线计
费，则更加科学。
在制度上，市级层面要制定

招揽乘客的具体操作规范；物价
审核收费标准；管理部门推进对
管理人员和驾驶员的培训、制定
操作制度。

上海尚伟律师事务所主任#

市政协委员黄绮

观点! 载双客须充分尊重乘

客个人意愿

出租车不属于公共交通，乘
客选择了这样一种“点对点”的出
行方式，追求私密性和舒适度，是
他的个性化要求。“现在我们从环
保角度倡导载双客，充其量只能
‘倡导’，不能强制，还是要尊重乘
客的个人意愿。”黄绮说，要改变
出租车这种非公共交通工具的性
质，前提是乘客必须自愿放弃原
来能享受到的舒适和便利。
“还有一点必须强调，就是对

出租车司机的监管。”黄绮说，如
果乘客不愿意拼车，司机绝对不
能为了收双份车费而拒载乘客，
也不能“给脸色”。
本报记者 徐轶汝 孙佳音
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北外滩打造立体步行系统

!相!关!链!接!

交通拥堵难以“宜行” 人大代表提出方案


